

NOTICIAS SOBRE VARIOS SUJETOS

MARIANO ORTIZ A MORELOS

TLALTAYA, FEBRERO 11 DE 1813¹⁹

Oficio del propio Ortiz a Morelos que empieza:

Son adjuntos los papeles de comisión de diezmos y oficio que expresa las gracias que le dan al padre López Chiquito (bachiller don José López de Cárdenas), que se hallaron en su baúl. Aunque éste venía despachado de cura para estos pueblos (estaba nombrado cura interino de Amatepec Tlatlaya) por su ilustrísimo prelado, y vino pidiendo indulto para ejercer su ministerio, no se le permitió, y se contuvo hasta dar cuenta, como se dio a vuestra alteza, que se sirvió decretar pasase la providencia a su secretaría el vicario general castrense. En el ínterin que se esperaba su resultado, de ver ocioso al enunciado padre López lo tomé de capellán cuando me partí para el Real de Taxco con mi gente, llevándolo conmigo desde aquel punto hasta Valladolid, donde se lo presenté a vuestra alteza y se sirvió tener a bien sirviese de mi capellán entre tanto venía la resolución del señor vicario. Que habiendo resuelto su secretaría se fuese el citado padre Chiquito para Chilpancingo, dimanó en ese

¹⁹ *Prontuario*, Legajo 21, "Contestaciones de los principales corifeos de la insurrección, Morelos, Rayón, Matamoros, Berdusco, Liceaga, Cos, y de otros varios cabecillas, como constará de sus números respectivos", número 119; *Prontuario*, 1995, pp. 411-412.

entonces hallarse en Temascaltepec que, con la entrada del enemigo en aquel lugar, no se había sabido qué giro tomaría el expresado padre, pero sin embargo de esto siempre que pueda ser habido se remitirá a Chilpancingo, o ante vuestra excelencia.

Al párrafo 4 de este oficio dice:

Es verdad haber venido un mozo llamado Francisco Hurtado, nacido y criado de estos territorios, con una corta ancheta pidiendo indulto y venderlo todo por cobre de cuño americano, y que por ser su tierra se venía a radicar en ella; y como no se le halló sospecha contra el estado de la nación, lo ha vendido.

Al párrafo 5° dice:

El bachiller don Mariano Albarrán, nacido y criollo en este suelo, se hallaba en México esperando el completo de sus órdenes para volverse con su madre y hermanas; que también se presentó haciéndolo ver y pidiendo indulto, protestando, *in verbo sacerdotis* no volver al país enemigo por no experimentar el rigor y tropelía con que los gachupines atropellan el venerable clero y sagradas religiones, pues le fue necesario profugarse, dejando cuantos trastes tenía.

Tlaltlaya, 11 de febrero de 1813.

Nota. Los papeles aprehendidos al padre don José López son una sustitución de colector de diezmos hecha a su favor por el colector propietario don Benigno López, y una carta del secretario del ilustrísimo señor Bergosa, don Casimiro de Orta, en que de orden de su ilustrísima lo exhorta a que

arrostrando con fortaleza verdaderamente cristiana los riesgos que se presentaban pasase a la administración del curato de Amatepec.